

Intervencion de Carlos V (1542). El triunfo de este jóven no podia ser de larga duracion. El gobierno español, instruido de todos estos atentados, envió contra él á Vaca de Castro, que le venció y extinguió en su persona el nombre de Almagro (1542). Todas estas revoluciones obligaron á Carlos V á tomar medidas severas con respecto á las colonias. Instituyó un *Consejo de las Indias*, estableció vireyes en el Perú y en Méjico, y publicó nuevos reglamentos. Mandó devolver á los Indios su libertad, y redujo á una extension moderada los *repartimientos*. Esta medida sublevó de nuevo á los opresores del Perú, y los rebeldes, despues de haber nombrado gefe á Gonzalez Pizarro, despidieron a todos los agentes de la corte (1544). Los ministros de Carlos V supieron esta noticia con espanto. Enviaron contra él á un sacerdote, sin mas fuerzas que la sotana y el breviario; pero este sacerdote era Pedro de la Gasca (1546). En algunos meses organizó un ejército y marchó sobre Cuzco (1547). Pizarro fue cogido y condenado á muerte, y el Perú entró para siempre bajo la dominacion española (1548).

Constitucion del gobierno español en América. Todos los dominios conquistados pertenecian directamente á la corona y no al Estado ó á la nacion. Esta era la máxima fundamental de la jurisprudencia española en América. Todos estos dominios estaban sometidos á dos vireyes, el del Perú y el de la Nueva España ó Méjico. La dignidad de virey del Perú comprendia en su jurisdiccion toda la América meridional, y la otra todas las posesiones de los Españoles en la América septentrional. Los vireyes tenian una autoridad soberana; podian presidir todos los tribunales, y se rodeaban de una corte parecida á la de Madrid. La administracion de justicia correspondia á los tribunales que se llamaban *audiencias*. Estos tribunales tenian derecho de amonestacion al virey y á su muerte, la audiencia residente en la capital era la que ejercia las funciones reales. Habia ademas una *cámara de comercio* para arreglar todos los asuntos comerciales. El monopolio existia sobre todos los objetos de comercio, y estaba prohibido á las colonias comunicar con el extranjero. Tambien habia puertos privilegiados. En América, estos puertos eran Vera Cruz, Cartagena y Porto Bello; y en Europa, Sevilla y mas tarde Cádiz. Las ciudades tenian su administracion mu-

nicipal, pero esta administracion solo se ocupaba de la policia y del comercio interior. La voluntad del soberano era la única ley para todo lo que concierne á los intereses generales. Esta voluntad del soberano se trasmitia por medio del *Consejo de las Indias*. Este consejo nombraba todas las dignidades reservadas al rey, tenia todo el poder legislativo, y ejercia un derecho de intervencion sobre todos los negocios eclesiásticos y civiles. Los vireyes, arzobispos y obispos, todos dependian de su tribunal supremo.

§ II. De los establecimientos de las demas naciones de la Europa en América (1500-1648.)

Establecimientos de los Portugueses en el Brasil (1500-1621). Los Portugueses estaban preocupados exclusivamente del descubrimiento de Vasco de Gama, cuando Cristóbal Colon hacia saber á la Europa la existencia de un nuevo mundo. Esta noticia no les apartó de su primer objeto. Pero Alvarez Cabral, dando vela para las Indias, se dirigió de tal modo al oeste con el fin de evitar las calmas de la costa de Africa, que fue arrojado á una tierra desconocida, á la cual dió el nombre de Porto Seguro (1500). En los primeros tiempos los Portugueses desdeñaron este descubrimiento, y solo se contentaron con sacar de él papagayos y palo de Brasil para el tinte. Como esta madera era la única produccion de aquellas comarcas, se les dió ese nombre. Enviaron á aquellas lejanas regiones todos los malhechores del reino, y muchos Judíos proscritos se retiraron á ellas. En 1625 se intentó no obstante explotar con mas ventajas aquel país. Algunos señores portugueses se ofrecieron para fundar colonias en él. Su donativo fue aceptado, y se les expidieron cartas que les concedian un terreno de cuarenta ó cincuenta leguas que habian de conquistar á lo largo de las costas. Pero no tardaron en apercibirse de que para gozar de estos magníficos dominios, se necesitaba otra cosa que una plumada y un pedazo de papel. Los Brasileños manejaban unas clavas de seis piés de largo; tenian grandes arcos de ébano, se animaban para el combate por medio de flautas guerreras, hechas con huesos de sus

enemigos, y se comían los prisioneros. La fuerza material era impotente para vencer á estos salvajes; pero los misioneros lo consiguieron empleando la persuasion. Las virtudes del Evangelio dulcificaron sus costumbres, y se les subyugó convirtiéndolos. Entonces la corte de Lisboa arregló el establecimiento dándole un gefe (1549). Edificaron á San Salvador, que llegó á ser el centro de la colonia. La caña de azúcar fue trasportada allí de la isla de Madera, é hicieron venir negros de Africa para cultivarla (1570). Este fue el primer ejemplo de importacion en grande de esta raza de hombres en los países de América.

Lucha de los Portugueses con los Holandeses (1621-1654). La prosperidad de los Portugueses en el Brasil tentó á las demas naciones de Europa. Los Franceses los atacaron allí, pero renunciaron á su empresa despues del primer descalabro. Los Holandeses se manifestaron mas obstinados. Animados por sus triunfos en las Indias Orientales, crearon en 1621 una *compañía de las Indias Occidentales*, y disputaron á los Portugueses sus posesiones del Brasil. El momento era el mas á propósito. El Brasil se hallaba entonces en una completa anarquía. Ya no habia patriotismo, ni nobleza en las almas; los soldados se habian convertido en comerciantes, y todo habia llegado á ser venal. Así es que Jacob Villekens, gefe de la Compañía holandesa, no necesitó mas que presentarse para hacerse dueño de San Salvador y su provincia (1624). Humillado el Portugal con tantas desgracias, aparejó veinte y seis navíos para la América (1626). Cuando llegaron, encontraron ya á los Holandeses derribados. Los indígenas, indignados por el rigor y arrogancia de estos nuevos extranjeros, se habian sublevado y sacudido el yugo. Con todo la Compañía no se desanimó. Sus buques se estacionaron en alta mar, hicieron presas considerables á los Portugueses las cuales le produjeron en doce años 180 millones de francos. Estas riquezas les permitieron emprender otro ataque; y en 1630 el almirante Enrique Lonk con cuarenta y seis navíos sometió la costa de Fernambuco y todas las comarcas vecinas (1630-1635). La Compañía encargó despues á Enrique

de Nassau que reanimase el valor de los Holandeses y conquistase todo el Brasil (1637). Este valiente guerrero sometió todos los países que se extienden desde San Salvador hasta el rio de las Amazonas (1637-1640). Pero la revolucion que restableció la monarquía portuguesa detuvo sus progresos. Juan de Braganza hizo alianza con el estatuder, y se firmó tregua de diez años para los negocios de las dos Indias (1644). Mas cuatro años despues de la conclusion de esta tregua, el orgullo de los Holandeses sublevó de nuevo contra ellos á los Brasileños, y en 1654 se vieron obligados á evacuar enteramente el Brasil. Por el tratado de 1661 la misma Compañía renunció á todas sus pretensiones sobre esta parte de la América, y los Portugueses quedaron únicos dueños de ella.

De los diversos establecimientos franceses (1523-1648). El primer país de que los Franceses se apoderaron en América fue el Canadá, que llegó á ser el centro de su actividad colonial en este nuevo continente (1523). El Florentino Verazzani, enviado por Francisco I, llegó á la isla de Tierra Nueva, y once años despues un marino de San Malo subió por el rio de San Lorenzo (1534). Los habitantes de estos países eran unos cazadores feroces que mataban á los navegantes, robaban los buques náufragos y se alimentaban con la carne de sus enemigos, despues de haberlos hecho morir en horrosos suplicios. Todos los años algunos pecadores vascos y bretones iban al banco de Tierra Nueva para pescar bacalao en medio de estos pueblos salvajes. Tal era el único beneficio que la Francia sacaba del Nuevo Mundo, y no estableció allí una verdadera colonia hasta el año 1608, despues de la fundacion de Quebec por algunos mercaderes de Dieppe y San Malo. Al principio esta ciudad solo contenia algunas cabañas de pescadores, y en 1625 los Franceses no tenian mas que tres pueblos garantidos contra las incursiones de los salvajes por medio de palizadas de madera. En tiempo de Luis XIV fue cuando se desarrolló la colonia.

Durante el reinado de Luis XIII, varios negociantes franceses habian hecho tambien establecimientos y plantaciones

en la Martinica, Guadalupe, Santa Lucía, Granada, Granadillas, María Galanda, San Martín, San Cristóbal, San Bartolomé y Santa Cruz; pero todas estas islas no adquirieron importancia sino cuando Colbert las compró.

Al principio del siglo xvii, algunos aventureros franceses se apoderaron también de la Guyana, y á pesar de la ferocidad de los Caribes que habitaban este país, consiguieron establecerse en Cayena (1604). Algunos comerciantes de Ruan formaron una compañía y se encargaron de la colonia naciente (1634), y esto fue lo que se llamó la *Francia equinoccial*; pero antes de Luis XIV esta Francia se limitaba á un pueblo compuesto aproximativamente de ciento cincuenta casas de tierra y madera. Todo esperaba pues en América el brillo del gran reinado para desarrollarse y extenderse. Nunca vemos á las colonias francesas llegar á un alto grado de prosperidad.

Desde los primeros ensayos de conquista pudieron sentir los Franceses que no dominarían en el Nuevo Mundo como en Europa. Habiendo querido establecer Coligny una colonia de protestantes en América, envió sus correligionarios á la Florida bajo la dirección de Juan Ribaud (1525). Los Españoles eran ya dueños de la mayor parte de este país. Por odio á la herejía, se encarnizaron en aniquilar á los hugonotes, y los ahorcaron á todos en los árboles poniéndoles detrás de la espalda este cartel: *No como Franceses, sino como herejes*. Un Gascon, el caballero de Gourgue, vino algun tiempo despues para tomar represalias. Se apoderó de un pequeño fuerte, é hizo colgar á todos los prisioneros poniéndoles este rótulo: *No como Español, sino como ladron*. A la verdad, se vió obligado á volver muy pronto á Francia para evitar el mismo suplicio, y la Florida quedó por los Españoles (1667).

De las posesiones inglesas. La navegacion inglesa se hallaba en la infancia cuando los descubrimientos de Cristóbal Colon fueron conocidos en Europa. Sin embargo Enrique VII, que era muy apasionado á las grandes empresas, permitió á un aventurero veneciano, Juan Cabot, establecido en Bristol, que hiciese ondear el pabellon de San Jorge sobre los mares

del Nuevo Mundo. Cabot descubrió á Tierra Nueva, y siguió las costas del Labrador hasta las de Virginia; pero el gobierno inglés no sacó al principio ningun provecho de estos descubrimientos. Solamente á fines del siglo xiv fue cuando la marina inglesa aumentó considerablemente. Se puso en comunicacion con la Rusia por el puerto de Arcángel, visitó todas las costas de Africa, y Drake dió la vuelta al mundo. La nacion se entusiasmó por las expediciones lejanas, é intentó establecerse en el norte de América. Las primeras tentativas no tuvieron éxito (1578-1580). Gualtero Raleigh fue despues bastante feliz para conducir algunos hombres á la Carolina (1584). De regreso á Inglaterra, los oficiales de Raleigh hicieron descripciones brillantes del país que habian descubierto, y por adular á Isabel, su *reina vírgen*, le dieron el nombre de *Virginia*. Las persecuciones religiosas que se levantaron bajo los reinados de Jaime I y Cárlos I obligaron á una multitud de presbiterianos á trasladarse á aquellas comarcas. Estos proscritos fundaron diferentes colonias. Las principales fueron la de Massachusetts, cuya capital era Boston, las de Rhode-Island (1631) y la de Maryland (1632). Los Estados de Connecticut y New-Hampshire se formaron mas tarde por el desmembramiento del Massachusetts.

Al mismo tiempo se establecieron factorías fundadas por particulares en muchas islas de las Antillas, en la Barbada y en San Cristóbal en 1625, en la Barbuda y en Nieves en 1628, en Monserrat y Antigua en 1632. Todos estos establecimientos no prosperaron hasta que se introdujo en ellos el cultivo de la caña de azúcar (1644). Pero las Antillas, como todas las demas posesiones de los Ingleses en América, no llegaron á ser verdaderamente considerables sino en la época siguiente.

§ III. De las colonias Europeas en las Indias Orientales (1515-1648).

Estado del imperio portugués á la muerte de Alburquerque (1515). Cuando el *Marte portugués*, el gran Alburquerque,